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Цена в розницу свободная.

В НАЧАЛЕ заседания за�
меститель полномочного
представителя Президента
РФ в СКФО Олег Фадеев
зачитал приветственный
адрес от полпреда Олега
Белавенцева.

Министр РФ по делам
Северного Кавказа Лев Куз�
нецов выступил с докладом
об итогах деятельности
Минкавказа России в 2017
году.

«Реализация комплекса
мер по социально�экономи�
ческому развитию Северо�
Кавказского федерального
округа в 2017 году позволи�
ла сохранить позитивные
тенденции, фиксируемые в
последние годы на Север�
ном Кавказе, а также сокра�
тить отставание региона от
среднероссийских значе�
ний по ряду социально зна�
чимых показателей», � от�
метил Лев Кузнецов.

«Качество жизни улуч�
шается, продолжитель�
ность жизни увеличивается,
что требует ускоренного
развития социальной инф�

ИТОГОВАЯ КОЛЛЕГИЯ МИНКАВКАЗА РОССИИ
Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов при�

нял участие в заседании Коллегии Минкавказа Рос�
сии, посвященном итогам работы за 2017 год и пла�

нам на 2018 год, которое провел в Ессентуках руково�
дитель федерального министерства Лев Кузнецов.

раструктуры – нужны детс�
кие сады, школы, больницы.
Мы должны всеми возмож�
ными инструментами сти�
мулировать развитие ре�
ального сектора экономики,
привлечение частных инве�
стиций, создание новых
рабочих мест.

Именно об этом управ�
ленческом приоритете го�
ворил Президент страны в
своем обращении к гражда�
нам по итогам состоявших�
ся выборов. 5 апреля на
Госсовете по вопросам кон�
куренции также было обра�
щено внимание на перво�
степенную важность под�
держки добросовестного
бизнеса, развития делово�
го климата, равного досту�
па к мерам государственной
поддержки», � отметил ми�
нистр.

В рамках своего выступ�
ления Лев Кузнецов сооб�
щил, что в 2017 году стар�
товала реализация 14 инве�
стиционных проектов, кото�
рые должны привлечь по�
рядка 2726,4 млн рублей, и

создать 1936 новых рабочих
мест. А также в течение 2017
года была проведена рабо�
та по подготовке инвести�
ционных проектов для
включения в госпрограмму
на 2018 год. Основные
принципы при работе с ин�
вестпроектами второй год
остаются неизменными –
это эффективность проек�
тов, прозрачность и откры�

тость всех конкурсных про�
цедур.

Министр добавил, что за
период 2014 � 2016 годов в
Северо�Кавказском феде�
ральном округе в рамках го�
сударственной программы
было построено свыше 60
общеобразовательных уч�
реждений, рассчитанных на
35000 ученических мест.
Тем не менее в силу низких

«стартовых условий» раз�
вития общеобразователь�
ной инфраструктуры и вы�
сокого естественного при�
роста населения Северно�
го Кавказа до настоящего
времени не удалось полно�
стью решить проблему не�
хватки школ.

Лев Кузнецов отметил,
что в 2017 году была про�
должена работа ведомства

над стратегическими доку�
ментами, определяющими
развитие Северного Кавка�
за. В том числе в настоящее
время уже разработан про�
ект Стратегии развития ту�
ризма в субъектах СКФО до
2035 года, и в этом году ее
должно одобрить Прави�
тельство РФ.

Выступая на совещании,
Глава Карачаево�Черкесии

Рашид Темрезов внес пред�
ложение включить в Страте�
гию развития туризма в
СКФО до 2035 года проек�
ты по развитию Домбая и
Теберды.

«Сегодня Лев Владими�
рович озвучил задачи мини�
стерства на текущий год,
среди которых � разработ�
ка Стратегии развития ту�
ризма в СКФО до 2035 года.
Внёс предложение наряду с
Приэльбрусьем включить в
стратегию наш Домбай и
известный ещё в советский
период бальнеологический
курорт Теберда. Считаю это
серьезной точкой роста для
Карачаево�Черкесии, тем
более что мы активно ведём
газификацию всего Дом�
байского ущелья», � от�
метил Р. Темрезов.

Также руководитель ре�
гиона поблагодарил руково�
дителя министерства Льва
Кузнецова и коллектив Мин�
кавказа за эффективное
взаимодействие по вопро�
сам социально�экономичес�
кого развития республики.

«Считаю, что с каждым

годом наше взаимодей�
ствие с командой Минкав�
каза во главе с министром
Львом Кузнецовым каче�
ственно улучшается. Наря�
ду с полпредством Прези�
дента России в СКФО ми�
нистерство является эф�
фективным проводником
инициатив регионов на фе�
деральном уровне. Только
на территории Карачаево�
Черкесии при поддержке
Минкавказа и созданных в
округе институтов развития
реализуются многие соци�
альные и инфраструктур�
ные проекты, активно раз�
вивается курорт «Архыз»,
три инвестиционных проек�
та в сфере экономики, а
также стартовал большой
проект федерального зна�
чения по созданию медкла�
стера на территории Мало�
карачаевского района рес�
публики. Считаю, что все
эти проекты очень нужны
республике, потому что их
реализация – это создание
новых рабочих мест, улуч�
шение социальных условий,
развитие сельских террито�
рий и повышение качества
жизни людей», � добавил
Глава Карачаево�Черкесии.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

В Москве Глава Карачаево�Черкесской Республи�
ки Рашид Темрезов встретился с председателем

совета директоров ЗАО «Евроцемент груп» Фила�
ретом Гальчевым. В результате встречи стороны при�
шли к соглашению об участии промышленного хол�
динга в реконструкции важнейшего объекта культуры
региона � драматического театра в Черкесске.

Ключевой темой двусторонней встречи стали вопросы
дальнейшего сотрудничества республики и холдинга «Ев�
роцемент груп», в том числе при реализации одного из
главных проектов предприятия � модернизации завода
«Кавказцемент», который находится в Карачаево�Черке�
сии.

На сегодняшний день компания реализует свои планы
по строительству новой технологической линии в полном
объеме, уже выполнено более 50 % всех запланированных
мероприятий по модернизации завода.

«Поблагодарил Филарета Ильича за активное участие в
развитии региона, в том числе за практическую помощь в
строительстве крупнейшего физкультурно�оздоровитель�
ного комплекса «Юбилейный». Договорились с ним о том,
что эта хорошая традиция будет продолжена, и холдинг
«Евроцемент груп» примет участие в реконструкции важ�
нейшего объекта культуры � драматического театра в Чер�
кесске»,� сообщил Глава КЧР Рашид Темрезов в своем
официальном аккаунте в Instagram.

Руководитель республики также отметил, что считает
достойным уважения профессиональный и ответственный
подход по отношению к региону и к его жителям со сторо�
ны руководства компании.

Модернизируют завод,
реконструируют драмтеатр

Министр финансов Карачаево�Черкесии Рустам
Эльканов совместно с министром экономическо�

го развития КЧР Алием Накоховым и директором
республиканского Центра поддержки предпринима�
тельства Артуром Езаовым провели рабочую встречу
с генеральным директором предприятия «AIS» Дени�
сом Бремом. Предприятие «AIS» занимается произ�
водством первой в Карачаево�Черкесии косметичес�
кой продукции на основе инновационного сырья.

В текущем году предприятием запланирован выход на
международный рынок. Основные вопросы встречи � воз�
можность предоставления государственной поддержки
предприятию «AIS», а также расширение экспортных воз�
можностей и повышение конкурентоспособности местных
производителей на внешнем рынке для устойчивого эко�
номического роста республики.

«Развитие экспорта является очень важным звеном в
развитии экономики нашего региона. Привлечение денеж�
ных средств из�за рубежа даст активный рост производ�
ственных мощностей, расширение количества рабочих
мест, а также продвижение продукции товаропроизводи�
телей Карачаево�Черкесской Республики на международ�
ный рынок», � отметили руководители ведомств по итогам
совещания.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Окажут господдержку

Грамота вручена
преподавателю
Псыжской школы
искусств
Е. КУЛЬБАКИНОЙ.

ДОРОГА
С ПРЕПЯТСТВИЯМИ
В аул Тапанта Адыге�

Хабльского района отпра�
вилась на такси в субботний
день, потому как выехать в
рабочие дни недели не
представлялось никакой
возможности. Таксист по
имени Георгий всю дорогу
негодовал по поводу того,
что в Карачаевске, откуда
мы и держали свой путь,
работники шиномонтажных
мастерских, которых повсе�
местно развелось видимо–
невидимо, дабы не сидеть
без работы, то есть без
денег, в последнее время
подговаривают подростков,
естественно, за определен�
ную плату, чтобы они раз�
брасывали в разных местах
города по дорогам гвозди,
гайки, ржавые болты, сло�
вом, все, что может проко�
лоть шину… Но как только
мы выехали на дорогу, ве�
дущую в Тапанту, водитель
развеселился не на шутку:
«Вот это дорога – яма на
яме, рытвина на рытвине.
Тут ничего и разбрасывать
не надо, покатаешься по
такой дороге год�другой � и
сдавай свою машину в
утиль».

Места чудесные, по ле�
вую сторону дороги раски�
нулись просторные поля,
которые скоро–скоро зазе�
ленеют и пойдут волнами,
по правую – лесополосы, а
за ними опять безбрежные
поля. Вот только любовать�
ся ими долго не приходит�
ся, потому как машины,
дабы не попасть в ту или
иную яму, либо съезжают с
рабочего полотна проезжей
части на обочины, поднимая
облака пыли, либо выезжа�
ют на встречную полосу,
чтобы объехать очередную
дорожную «мину». Мы и
вовсе едем медленно, пото�
му как, «поймав» несколько
препятствий, после которых
минуту–две скакали резвой
лягушкой, решили: торо�
питься некуда…

КТО ОТКЛЮЧИЛ
ФОНАРИ НА УЛИЦАХ

В АУЛЕ?
В ауле нас ждали автор

письма, которое, собствен�
но, и позвало в дорогу, и
еще несколько людей, под�
писавшихся под ним.

Тапанта – небольшой, но
очень красивый аул, в кото�
ром всего две улицы � Воро�
шилова, она же центральная

Вдали от большаков

НИТЬ ДОВЕРИЯ
ТАК ТОНКА…

улица аула, и Буденного, на
которых проживают поряд�
ка 500 человек, преимуще�
ственно абазины. Аульчане
своим аулом, который по
весне всегда стоит в белой
кипени садов, летом – в аро�
мате вызревающих полей,
осенью � в золотом буйстве
листвы и гулких раскатах
уборочной страды, зимой –
в чистых снегах, всегда гор�
дились, но в последнее вре�
мя стали выказывать недо�
вольство по поводу многих
вещей. Про дороги я уже
сказала. А теперь про улич�
ное освещение. С недавне�
го времени его отключили по
обеим улицам, за исключе�
нием дома ветерана Вели�
кой Отечественной войны
Солтана Калмыкова. Но от�
ключи и такому человеку
свет, это было бы сущим
иезуитством. Всем осталь�
ным предложили: «Подклю�
чайте на здоровье уличное
освещение, но к своим счет�
чикам».

Поняв, что в районе всем
наплевать с высокой коло�
кольни на то, что аул по
ночам сидит в кромешной
темноте, жители Тапанты
стали писать жалобы во все
вышестоящие инстанции,
но они, как водятся, в район
и возвращались для рас�
смотрения. Вот, к примеру,
один из ответов бывшего
главы администрации Ады�
ге�Хабльского района С.
Карданова: «В бюджете
Грушкинского сельского по�
селения от 11.04.2017 года
(В Грушкинское сельское
поселение входят несколь�
ко аулов – Тапанта, Абаза�
Хабль и Мало�Абазинск. �
Авт.) на 2017 год, утверж�
денном решением совета
депутатов Грушкинского
сельского поселения,
средств на обеспечение
уличного освещения не пре�
дусмотрено. Уличное осве�
щение можно подключить в
индивидуальном порядке
через индивидуальный при�
бор учета...»

Между тем для уличного
освещения на селе, в ауле,
деревне существует соглас�
но закону о государствен�
ных социальных стандартах
свой социальный стандарт,
которым предусмотрено,
что не менее 80 процентов
улиц на селе должно быть
освещено, и это все в зоне
ответственности местного
муниципалитета.

Окончание на 2%й стр.

ТАК я решила озагла�
вить свой материал,

прослушав доклад о про�
деланной работе за 2017
год главы администрации
Абазинского муници�
пального района Мухад�
жира Нирова, который
неоднократно повторил
эту фразу. Однако не бу�
дем забегать вперёд, всё
по порядку...

В АДМИНИСТРАЦИИ
Абазинского муниципаль�
ного района собрались
представители обществен�
ных организаций и духовен�
ства, руководители район�
ных образовательных, куль�
турных, спортивных органи�
заций, представители ме�
дицинских и социальных уч�
реждений, актив и населе�
ние района. Среди пригла�
шённых была и министр об�
разования и науки респуб�
лики Инна Кравченко.

Мухаджир Ниров начал
своё выступление с отчёта
о финансовой деятельнос�
ти района. Общие парамет�
ры консолидированного
бюджета по исполнению за
2017 год, отметил он, сло�
жились по доходам в сумме
375 млн 79 тыс. 300 рублей,
по расходам � 376 млн 979
тыс. 300 рублей.

В структуре доходов
консолидированного бюд�
жета налоговые и неналого�
вые доходы составили 23
процента, доля безвозмез�
дных поступлений � 77 про�
центов.

� В отчётном году уда�
лось сохранить все основ�
ные показатели 2016 года,
а также решить ряд про�
блем по введению новых
подходов к предоставлению
государственных услуг на�
селению, � продолжил Му�
хаджир Чагбанович.

Так, субсидии на оплату
жилых помещений и комму�
нальных услуг получили 294
семьи, общая сумма соста�
вила 5 млн 900 тыс. 991
рубль.

Глава администрации
рассказал о мерах господ�
держки, которая оказывает�
ся в районе ветеранам вой�
ны и труда, семьям погиб�
ших (умерших) военнослу�
жащих, участникам и вдо�
вам участников ликвидации
последствий катастрофы на
Чернобыльской атомной
электростанции, многодет�
ным матерям и матерям по
уходу за ребёнком, мало�
обеспеченным семьям.

� Пристальное внимание
уделяется материально�
техническому состоянию
учреждений образования, �
отметил М. Ниров. � Еже�
годно кроме текущего ре�
монта по мере необходимо�

«РАЙОН РАЗВИВАЕТСЯ
ДИНАМИЧНО!»

сти производятся ремонт
системы водоснабжения,
отопительной системы, за�
мена полового покрытия,
окон. Благодаря усилиям
руководства района на эти
цели привлечены как сред�
ства муниципального бюд�
жета, так и депутатские
средства из республиканс�
кого бюджета.

Пользуясь случаем, Му�
хаджир Чагбанович выразил
благодарность депутатам
Народного Собрания (Пар�
ламента) КЧР Исмелю Бид�
жеву и Абидину Меремкуло�
ву.

В продолжение темы М.
Ниров выразил признатель�
ность Главе КЧР Рашиду
Темрезову, благодаря кото�
рому сеть школьных и дош�
кольных образовательных
учреждений за отчётный
период пополнилась новым
современным образова�
тельным центром на 120
мест и детским садом на 40
мест в ауле Кара�Паго.

В рамках реализации
федеральной целевой про�
граммы был проведён капи�
тальный ремонт спортивно�
го зала в МКОУ «СОШ № 2
аула Псыж им. С. Х. Гонова».

По программе «Доступ�
ная среда» на 2011 � 2020
годы проведены необходи�
мые работы по адаптации
детсада «Амра» в ауле Ин�
жич�Чукун. Кроме того, в
этот же детский сад пере�
дано оборудование для ра�

боты с детьми с ограничен�
ными возможностями здо�
ровья.

Все качественные изме�
нения школьного образова�
ния, продолжал руководи�
тель администрации райо�
на, сопровождались мера�
ми по повышению заработ�
ной платы педагогических
работников. По итогам 2017

года средняя заработная
плата педагогов общеобра�
зовательных организаций
составила 20220 рублей,
педработников учреждений
дополнительного образова�
ния � 19188 рублей.

Особое внимание в до�
школьных образовательных
учреждениях Абазинского
района уделяется работе по
сохранению родного языка.
В отчётном году во всех
детсадах успешно прошло
опробование программы
обучения родному абазин�
скому языку.

По здравоохранению
удалось достигнуть целевых
значений критериев доступ�
ности и качества оказания
медицинской помощи. В
2017 году было продолже�
но проведение диспансери�
зации определённых групп
населения, большое внима�
ние уделялось профилакти�
ке инфекционных заболева�
ний. По федеральным кво�
там на лечение в медицин�
ские организации за преде�
лы республики было на�
правлено 18 жителей райо�

на, которые получили раз�
личные виды высокотехно�
логичного лечения. В соот�
ветствии с «майскими» ука�
зами Президента страны В.
Путина «О мероприятиях по
реализации государствен�
ной социальной политики»,
индикаторы по заработной
плате согласно «дорожной
карте» достигнуты: средняя
заработная плата врача со�
ставляет 35417 рублей,
среднего медицинского
персонала � 17626 рублей,
а младшего медицинского
персонала � 13115,8 рубля.
С 1 января 2017 года млад�
ший медперсонал переве�
дён в категорию «прочий
персонал».

Основная деятельность

в сфере развития культуры
была направлена на сохра�
нение традиционной народ�
ной культуры, самодеятель�
ного творчества, обеспече�
ние сохранности историко�
культурного наследия, со�
хранение и развитие сети
культурно�досуговых уч�
реждений и укрепление их
материально�технической
базы. Творческие коллекти�
вы района принимали ак�
тивное участие в республи�
канских концертах, фести�
валях и конкурсах и занима�
ли в них призовые места.

На территории Абазинс�
кого района съёмочная
группа развлекательно�по�
знавательной программы
«Такие странные» межгосу�
дарственной телерадио�
компании «Мир» подготови�
ла репортажи и телеочерки
об абазинских народных
умельцах: мастере шорных
дел Ауесе Чукове из аула
Инжич�Чукун и мастере
обувных дел Мурадине Ери�
жеве из аула Псыж.

Окончание на 2%й стр.

Коротко

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23,
Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ
ЧИТАТЕЛЕЙ!

Спортсмены из Карача�
ево�Черкесии привезли 5
медалей различного досто�
инства с чемпионата России
по панкратиону. Соревнова�
ния прошли в г. Майкопе. По

результатам выступлений
серебряные медали сорев�
нований у Эдгара Охтова и
Беллы Шаковой. «Бронза» �
у Мурата Карданова, Азама�
та Мамаева и Заиры Дыше�
ковой. Напомним, что далее
борцы будут выступать на
чемпионатах Европы и
мира.
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Окончание.
Начало на 1%й стр.
� Понятное дело, что

повесить фонарь на каждом
столбе проблематично, тем
более при нехватке денег в
бюджете сельского поселе�
ния, � довольно резонно,
если не сказать � мудро,
рассуждают аульчане, � но
подключить фонари около
социально значимых объек�
тов, например около фель�
дшерско�акушерского пун�
кта, единственного магази�
на, около остановок, где
дети дожидаются ранним
утром школьного автобуса,
на въезде в аул и на выез�
де, в особо темных закоул�
ках – разве нельзя?

ВОДА С СЮРПРИЗАМИ
Еще одна лакмусовая

бумажка, указывающая на
проблемы в селе, – водо�
снабжение. Для начала при�
веду еще одну выдержку из
прошлогоднего ответа Кар�
данова: «Администрацией
Грушкинского сельского по�
селения будут проведены
работы по благоустройству
и организации санитарной
зоны на водозаборном со�
оружении а. Тапанта». По�
верьте мне на слово, тот, кто
увидит своими глазами это
водозаборное сооружение,
в народе его называют во�
докачкой, предпочтет либо
таскать воду коромыслами
из речки Малый Щеблонок,
на берегу которой и стоит
аул, либо покупать бутили�
рованную воду, ибо водо�
качка и зона санитарной
охраны вокруг нее � это ско�
пище чудовищного мусора.
Более того, двери ее рас�
пахнуты и днем, и ночью
настежь, заходи, кто хочет,
вот и ошиваются там все
кому не лень – бомжи заез�
жие, свои чудики – любите�
ли выпить… Как можно в
таких условиях что�либо
говорить о гигиенических
требованиях к качеству
воды? А оно таково.

� Когда на водокачке
выходит из строя двигатель
или насос, � рассказывает
Вера Шевелева, написав�
шая письмо в редакцию, �
то, естественно, аул сидит
без воды по два�три дня, но
как только ее подадут, в
домах, которые расположе�
ны на конце аула, краны
плюются водой, которая
кишит червями… Обещали
все привести в порядок еще
в прошлом году, а воз и
ныне там, как говорится. А
ведь терпение народа не
беспредельно, все понима�
ют: такое положение дел
может привести к большой
беде… С водой шутки пло�
хи…

ОЧАГ ДЛЯ МАРГИНАЛОВ
Просят аульчане замол�

вить словечко и об их бед�
ном клубе. Это нормальное,
удобное во всех отношени�
ях здание, правда, без окон,
без дверей. Но стоят стены,
вполне приличные, крыша
пусть не первой молодости,
но еще явно может послу�
жить, если ее немного под�
латать. Зато внутри свинар�
ник, как и на водокачке, в
этом очаге культуры долгое
время находили себе при�

Окончание.
Начало на 1%й стр.
� Такие телепередачи об

обычаях, традициях и куль�
туре абазинского народа
мы видим часто на экранах
телевизоров, � говорит Ни�
ров. � Это означает, что мы
достойно представляем
свой народ на любых уров�
нях информационного про�
странства. Это говорит и о
том, что переданное когда�
то нашими предками про�
должает жить в их потомках.

Подробно Ниров оста�
новился на развитии осно�
вополагающей отрасли в
районе � сельского хозяй�
ства. В районе работают и
состоят на учёте в реестре
товаропроизводителей 73
крестьянско�фермерских
хозяйства, из них 19 зани�
маются растениеводством,
54 � животноводством. С
2009 года по федеральной

НИТЬ ДОВЕРИЯ
ТАК ТОНКА…

«РАЙОН РАЗВИВАЕТСЯ
ДИНАМИЧНО!»

К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о й
Республике» предоставле�
но 125 земельных участков
таким семьям.

В рамках реализации
федеральной целевой про�
граммы «Устойчивое разви�
тие сельских территорий на
2014�2017 годы и на пери�
од до 2020 года» 30 семь�
ям были выделены субси�
дии на завершение жилищ�
ного строительства в сель�
ской местности на сумму 10
млн 845 тыс. 300 рублей.
Улучшили свои жилищные
условия 13 молодых семей
(выделенная сумма соста�
вила 4 млн 427 тыс. руб�
лей).

В рамках реализации
Перечня поручений Главы

рос открытия отдаленных
«рабочих окон», которые
уже функционируют в адми�
нистрациях Псыжского, Ку�
бинского и Кара�Пагского
сельских поселений.

Отдельно Мухаджир Ни�
ров остановился на работе
с обращениями граждан,
которые поступили в тече�
ние 2017 года в адрес ад�
министрации района. Судя
по анализу, сделанному со�
трудниками отдела писем,
показатели снизились: по
сравнению с предыдущим,
2016, годом в отчётном году
на 68 обращений меньше.

Рассмотрено 538 обра�
щений, из них решены по�
ложительно 476 обраще�
ний. Проведены выездные
проверки по всем вопро�
сам, затронутым в обраще�
ниях.

Как отмечал докладчик,
внедрение автоматизиро�
ванной системы существен�
но повысило качество рабо�
ты с обращениями граждан,
позволило упорядочить
процедуру регистрации, по�
высить контроль за срока�
ми их исполнения.

� В настоящее время, �
сказал в заключение М. Ни�
ров, � район динамично раз�
вивается. Однако наряду с
достижениями у нас есть и
некоторые нерешенные
проблемы, над которыми
нужно работать постоянно.
В их числе � увеличение на�
логооблагаемой базы, со�
здание условий для разви�
тия малого и среднего биз�
неса,  накопившиеся деся�
тилетиями вопросы по
строительству новых и ре�
конструкции имеющихся
Домов культуры, строитель�
ству современного спор�
тивного объекта в ауле Ку�
бина, современных детских
садов в аулах Кубина и Эль�
бурган.

Мухаджир Ниров вручил
грамоты и благодарствен�
ные письма отличившимся
работникам разных сфер
жизнедеятельности района
и общественным деятелям,
которые внесли большой
вклад в развитие Абазинс�
кого района.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

Клуб снаружи и изнутри...

Вот так выглядят водокачка
и прилегающая к ней санитарная зона...

ют асоциальные маргина�
лы, устраивая лежбища,
сжигая все, что попадало
под руку, чтобы спастись от
холодов или, скажем, разо�
греть банку тушенки. На все
просьбы аульчан отремон�
тировать клуб один ответ:
«Потребуется огромный
бюджет, чтобы восстано�
вить его. Помещение изнут�
ри требует серьезного ка�
питального ремонта».

Да, но это тот случай,
когда нежелательно смеши�
вать стоимость с ценнос�
тью, дороговизну с драго�
ценностью, ведь хороший
клуб – это и активное обще�
ние между людьми, и здо�

ровый отдых, плодотворное
взаимообогащение при бе�
седах, шахматных баталиях,
особенно если взять во вни�
мание, что в Тапанте очень
много молодежи.

Общеизвестно, что миг�
рация населения – процесс
не только преимуществен�
но, но и сугубо молодеж�
ный, тем не менее моло�
дежь из аула не бежит. И
молодежь в ауле стоящая.
К примеру, в 2015 году на
90�летнем юбилее трех
аулов � Абаза�Хабля, Тапан�
ты и Мало�Абазинска � де�
вушки из Тапанты стали по�
бедительницами волей�
больного турнира. В ауле
много талантливой молоде�
жи – есть доморощенные
силачи, борцы, наездники,
гармонисты, вязальщицы…

� Пока у нас не будет
хорошего клуба, � говорит
бабушка Марьям, которая
попросила ее так называть,
� и мы не будем готовы
предложить что�либо дель�
ное нашим подросткам, ув�
лечь чем�либо интересным,
занятным, нам остается
лишь невольно потакать их
незрелым инстинктам. А
ведь Глава республики Ра�
шид Темрезов, регулярно
посещая с рабочим визитом
тот или иной район, все
время подчеркивает, что на
сельские клубы, их ремонт
и развитие нужно обращать
особое внимание и давать
импульс этому развитию,

потому как народная куль�
тура рождается не в горо�
дах, не на асфальте, а на
живой земле.

Вспомнили в этот день
Вера Шевелева и бабушка
Марьям и слова бывшего
главы Грушкинского сельс�
кого поселения Артура Шха�
гошева, который на том же
юбилее трех аулов сказал:
«С каждым годом в Тапанте,
Мало�Абазинске, Абаза�
Хабле появляется все боль�
ше обновленных объектов
образования, здравоохра�
нения, культуры и спорта».
Не знаю, как обстоят дела в
Мало�Абазинске и Абаза�
Хабле, но, судя по увиден�

ному, стратегия развития
Тапанты, по сути, отсутству�
ет. Ничего не строится, ни�
чего не ремонтируется. А
то, что есть, ветшает и при�
ходит в негодность.

ЕСТЬ МЕСТО
И ВОСКЛИЦАТЕЛЬНЫМ

ЗНАКАМ!
� Ну хоть чем�то аул по�

хвастаться может? � спра�
шиваю напоследок устроив�
ших мне экскурсию по аулу
людей.

� Во многих местах мо�
жем поставить восклица�

тельные знаки. Например,
новая примета времени в
ауле – спортплощадка для
детей. Заметная личность –
почтальон Маруся Биджева.
Благодаря ей наше почто�
вое отделение – символ
цивилизации в селе, � отве�
чают тапантинцы, � практи�
чески каждый день она от�
правляется на почту в хутор
Грушка – а это три километ�
ра отсюда – и когда приво�
зит, когда приносит, но все�
гда вовремя доставляет по�
чту, пенсию. Очень доволь�
ны мы водителем школьно�
го автобуса Муратом Хату�
овым, который доставляет
детей в школу и детсад и

обратно, которые располо�
жены в Абаза�Хабле. Он не
то что ни разу не сорвал
рейс, по нему можно све�
рять часы и быть спокойным
за своего ребенка. Автобус
по утрам уезжает перепол�
ненным, после обеда Мурат,
пока не пересчитает всех по
головам, по именам, с мес�
та не тронется…

Добрым словом вспоми�
нают в Тапанте заслуженно�
го работника сельского хо�
зяйства КЧР, кавалера орде�
нов Трудового Красного
Знамени и Дружбы наро�
дов, бывшего председателя

колхозов «Рассвет» и «Аба�
зинский» Шахира Мазано�
вича Хужева, благодаря ко�
торому аул Тапанта был га�
зифицирован в кратчайшие
сроки, а на хуторе Грушка
были построены детсад на
90 мест, фельдшерско�аку�
шерский пункт, Дом быта,
жилье для молодых специ�
алистов. Жалуют люди и
нынешнего главу Грушкин�
ского сельского поселения
Романа Агбу. К нему, гово�
рят, можно попасть на при�
ем в любое время дня, в
любой день, если он на ме�

сте. Человек он новый на
этом месте, тем не менее
одна из самых заметных
тенденций в его работе –
стремление видеть любую
проблему не изолированно,
а во всех тех связях, кото�
рые на эту проблему влия�
ют, от которых зависит ее
решение.

Другой вопрос, что про�
блемы трудно решаемые в
силу того, что в ауле на�
прочь отсутствуют произ�
водственные предприятия,
какие–либо кооперативы,
цеха, чтобы можно было
занять трудом молодежь.
Аул, как я уже сказала, в
последнее время больше
молодеет, нежели стареет.
Впрочем, сейчас в Тапанте
нет такой категории людей,
за которую можно было бы
быть спокойным. Кто�то
живет на пособие по безра�
ботице, кого�то выручает
пенсия. Но эти деньги, как
вода…

Поэтому многие делают
упор на возделывание паев,
на которые была поделена
земля от колхоза «Рассвет»,
и выращивают кукурузу, яч�
мень, пшеницу, естествен�
но, держат скотину, птицу,
возделывают огороды, что�
бы нормально жить, а не
выживать. И живут доволь�
но�таки нормально вопреки
всем вышеназванным не�
удобствам. Здесь не уви�
дишь понурых, выморочен�
ных домов с заколоченны�
ми окнами, грязных улиц,
потому что улица для каж�
дого � продолжение соб�
ственного двора. Здесь не�
вольно задерживаешь шаг
около памятника погибшим
на фронтах Великой Отече�
ственной войны, который
был открыт в ауле три года
тому назад, и понимаешь,
как самозабвенно тапантин�
цы за ним ухаживают. И это
вполне понятно и объясни�
мо, только коллективный
труд создает резонанс, ко�
торый придает силы, вдох�
новение, радость как моло�
дым, так и старикам…

Вера Шевелева, которая
долгие годы проработала в
администрации г. Карачаев�
ска, напоследок сказала:
«Здесь живет удивительно
трудолюбивый, доброжела�
тельный, порядочный на�
род, никакой поляризации,
тот, кто в состоянии подклю�
чить уличное освещение к
своему счетчику, сделает
так, чтобы лампа освещала
как можно больше террито�
рии, то есть как можно
больше дворов; здесь ни�
когда не проедут мимо че�
ловека, зная, что ему надо в
Черкесск или Адыге�Хабль,
а значит, это по пути…

Я бы могла привести еще
массу таких примеров, но
хочу сказать другое. Аульча�
не не просят, не требуют ни�
чего невозможного, они хо�
тят элементарных бытовых
условий, которые власти им
обещают из года в год, но
не сдерживают своих обе�
щаний. А ведь нить доверия
между властью и народом
так тонка, что даже одно�
единственное слово лжи
может ее порвать…»

Аминат ДЖАУБАЕВА.
Фото автора.

В  ЭТОТ день рабочая
смена диспетчера про�

изводственного участка
Адыге�Хабльских районных
электросетей Карачаево�
Черкесского филиала ПАО
«МРСК Северного Кавказа»
Абдулхамида ТУРКМЕНО�
ВА (на снимке) выдалась
довольно спокойная. Не
разрывался от постоянных
звонков телефон, не пища�
ла требовательно то и дело
рация...

� Но так бывает далеко
не всегда, � поделился Аб�
дулхамид Магомедович. � К
примеру, дня три назад за�
явка за заявкой поступала.
Если где�то случается ава�
рия, сразу спокойствию
приходит конец. Ведь в чем
заключается моя работа?
Диспетчерская � это коор�
динирующий центр. Сюда
стекается информация обо
всех отключениях абонен�
тов, здесь на основе со�
бранной информации дела�
ется вывод, где произошла
авария, и принимаются не�
обходимые решения для
устранения проблемы...
Здесь допускается та или
иная бригада к работам,
здесь проводится ее инст�
руктаж... По сути, весь мой
труд сводится к тому, чтобы
обеспечить бесперебой�
ность электроснабжения
абонентов и максимальную
эффективность и безопас�
ность проведения работ
техперсоналом.

А для этого диспетчеру
нужно хорошо представлять

Человек
и его дело

себе схему электроснабже�
ния района, отлично знать
всевозможные правила �
эксплуатации электросе�
тей, работы с персоналом и
т. д., и не просто знать, но и
грамотно их выполнять.
Ведь ценой диспетчерской
ошибки может стать чело�
веческая жизнь. Электриче�
ство � оно же невидимое, и
работа с ним предполагает
огромную осторожность!

� Это только непосвя�
щенному может показаться,
что мы тут не сильно утруж�
даемся, � с усмешкой гово�
рит Абдулхамид Магомедо�
вич. � Как�то вечером обес�
точился Адыге�Хабль. Зво�
нит житель этого аула: «Вы
там сидите, ничего не дела�
ете...» � «Мы, � говорю, � де�
лаем все необходимое»... А
он трубку бросил и не поле�
нился к нам самолично в
РЭС приехать. Минут десять
в диспетчерской простоял и
собственными глазами уви�
дел, что я ни на секунду не
мог оторваться от телефо�
нов, рации... При устране�
нии аварии без четкой ко�
ординации действий никак
не обойтись! Постоял этот
гражданин, постоял, махнул
рукой и ушел. А что тут ска�
жешь? Такая у нас работа...

И этой работой Туркме�
нов занимается с 2006 года.
А до нее он двадцать лет
был в РЭС электромонте�
ром оперативно�выездной
бригады, к слову, это свое�
го рода элита электросетей,
потому что в ОВБ работают
самые опытные, самые гра�
мотные электромонтеры,
которые могут быстро сори�
ентироваться на месте, оп�
ределить причину аварии, в
кратчайшие сроки грамотно
решить возникшую с элект�

«Диспетчер Туркменов
слушает…»

роснабжением проблему и
т. д. А еще ранее он работал
электромонтером ремонт�
ной бригады.

� Вообще�то в детстве я
мечтал стать водителем, �
делится Абдулхамид Маго�
медович. � Но сразу после
армии с работой шофером
как�то не заладилось. По�
смотрел на меня отец, по�
смотрел и говорит: «Пой�
дем�ка, сынок, к нам в РЭС».
Он в районных электросетях
проработал сорок лет! Был
электромонтером, потом
диспетчером. Я согласился,
хотя в ту пору об электри�

честве знал лишь столько,
сколько дается по школьно�
му курсу физики. Согласил�
ся и до сих пор благодарен
отцу за то, что он привел
меня сюда.

Это было в 1981�м. Взя�
ли меня учеником электро�
монтера. Как сейчас помню,
я пришел в РЭС 26 февра�
ля, а на следующий день без
электричества остались
Кызыл�Тогай и Баралки.
Оказывается, в Кызыл�То�
гае переполнилась водона�
порная башня, и вода хлы�
нула наружу. Находившаяся
рядом опора превратилась

в ледяную глыбу... Началь�
ник РЭС Эреджеб Амирович
Байбагисов говорит: «Пусть
наш новенький тоже едет на
ликвидацию аварии. Сразу
поймет, что такое труд элек�
тромонтера». Ну, я, конеч�
но, понял. Мороз минус де�
сять, снег, ветер, а нам нуж�
но очищать опору и прово�
да ото льда, чтобы восста�
новить электроснабжение...

«Боевое крещение» но�
вичка, на тот момент само�
го молодого работника
РЭС, не испугало. Но рабо�
та и в зной, и в холод, и в
снег, и в дождь оказалась
действительно сложной, и в
начале трудового пути, при�
знается Абдулхамид Маго�
медович, были моменты,
когда он писал заявление об
уходе. Эти заявления на�
чальник РЭС отдавал его
отцу, Магомеду Муталибо�
вичу, мол, поговори с пар�
нем, пусть не горячится...

В итоге Абдулхамид в
1983 году прошел курсы
электромонтера распреде�
лительных сетей в Ессен�
тукском учебном комбина�
те, да так и остался в Ады�
ге�Хабльских районных
электросетях, прикипев к
труду энергетика всей ду�
шой.

� Эта работа, � улыбает�
ся Абдулхамид Магомедо�
вич, � считай, и личную
жизнь помогла мне устро�

ить. Однажды нашу ремон�
тную бригаду направили в
Адиль�Халк. И вот сижу я на
опоре, а рядом � вязальный
цех. Раз из него девушка
интересная вышла, два...
Так мы и познакомились с
Мадиной. Сама она из Эр�
кин�Юрта, а работала в
этом цехе...

В 1986�м молодые поже�
нились. Пошли дети: Ради�
ма, Гульмира, Альбек. Се�
годня у Мадины и Абдулха�
мида Туркменовых уже чет�
веро внуков!

� Не верится, � говорит
Абдулхамид Магомедович, �
что через год мне уже ше�
стьдесят стукнет. И как это
время пролетело!

К счастью, за это время
Абдулхамид и дом свой в
родном Икон�Халке постро�
ил, и дерево посадил, при�
чем не одно (а как же на
селе без огорода, сада, хо�
зяйства?), и детей хороших
вырастил. К слову, Альбек,
в отличие от Абдулхамида,
интерес к папиной работе с
детства проявлял, приходил
в РЭС на дни открытых две�
рей, с удовольствием наде�
вал диэлектрические пер�
чатки. А после школы окон�
чил энергетический факуль�
тет СКГГТА. Собирается
тоже работать в энергети�
ке, как его дед и отец.

� Буду очень рад, если
Альбек трудоустроится в
наши электросети, � гово�
рит Абдулхамид Магомедо�
вич. � Коллектив у нас очень
дружный, спаянный, под�
держит тебя и в горе, и в

радости. А еще очень про�
фессиональный. Например,
вы же знаете, что по итогам
работы по снижению уров�
ня потерь электроэнергии в
сетях наш РЭС в прошлом
году занял третье место
среди всех районных и го�
родских электрических се�
тей филиалов и управляе�
мых обществ МРСК Север�
ного Кавказа?! Когда в
2002�м случилось сильное
наводнение, мы со всеми
авариями справились сво�
ими силами, хотя нам и
предлагали помощь. Рабо�
тали и днем, и ночью, так как
разрушения были масштаб�
ными: опоры смыло, прово�
да оборваны, нужно было
менять не метры, а кило�
метры линий! Особенно
сложно было в районе Ап�
суа, Эркин�Юрта, где рабо�
тать пришлось прямо в
воде... Но у нас трудятся
такие специалисты, что их
посылают на ликвидацию
последствий стихийных
бедствий даже в другие
регионы страны. Наши ре�
бята были в Московской
области, Ингушетии, Се�
верной Осетии... Я сам на
ликвидацию не ездил, но в
2004�м вместе с коллегами
� Эльдаром Байбагисовым
и Сергеем Поповым � защи�
щал честь энергетиков Ка�
рачаево�Черкесии на пер�
венстве Юга России. В тех
соревнованиях профмас�
терства участвовали восемь
команд. Мы хоть и не стали
победителями � конкурент�
ная борьба была очень ост�

рой, но и в «хвосте» не ока�
зались. Пятое�шестое мес�
то для такого уровня состя�
заний � тоже хороший ре�
зультат.

И чтобы достичь такого
результата, все участники
соревнований прошли
большую школу профмас�
терства. Своей школы Турк�
менов не стесняется:

� Сейчас к услугам элек�
тромонтеров вышки, пол�
ноприводные машины, экс�
каваторы. А когда, к приме�
ру, я начинал, на железобе�
тонные опоры поднимались
исключительно с помощью
лазов. За день, бывало,
поднимался опор на пят�
надцать: обрыв провода ус�
транить, изолятор поме�
нять... Причем лезешь не
налегке, а с сумкой элект�
ромонтера. Ладно летом, а
представляете, каково зи�
мой! На низковольтных ли�
ниях опоры высотой 9,5
метра, на высоковольтных �
11,5 м... В те времена сети
были протяженнее; работа�
ли МТФ, кошары, и везде
требовалось электриче�
ство. Ночью на какой�ни�
будь ферме свет отключил�
ся, а на носу � дойка. Или на
кошаре окот в самом разга�
ре… Вот и спешим устра�
нять неполадки...

Да, он давно привык к
своей беспокойной работе.
К работе энергетика, кото�
рой отдал уже 37 лет. И ни
на какую другую, признает�
ся, ее не променял бы. По�
чему? Да хотя бы потому,
что на душе становится
светлее, когда видишь, как
уютно светятся вечерами
окна в домах земляков…

 Татьяна ИВАНОВА.
Фото автора.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
НАЧАТА регистрация участников IX

Всероссийского конкурса социаль�
ной рекламы «Новый Взгляд».

СЕГОДНЯ «Новый Взгляд» � это крупней�
ший молодежный проект в области социаль�
ной рекламы, а также уникальный инстру�
мент, являющийся общественным срезом
наиболее острых и значимых социальных
проблем современного общества глазами
молодежи. За 9 лет реализации проекта в
адрес дирекции поступило около 46 000
работ из 85 регионов страны.

 Соорганизаторами конкурса выступают:
Генеральная прокуратура РФ, Министерство
транспорта РФ, Федеральное медико�био�
логическое агентство, Федеральная служба
по контролю в сфере здравоохранения, Глав�
ное управление по обеспечению безопасно�

сти дорожного движения МВД России.
Основные темы конкурса: «Вместе про�

тив коррупции», «Безопасность на транспор�
те � дело всех и каждого», «Ответственный
донор», «Доступная и качественная медици�
на», «Молодежь за безопасность дорожного
движения!».

Работы принимаются на официальном
сайте конкурса www.tvoykonkurs.ru до 20 сен�
тября 2018 года по двум номинациям: «Со�
циальный плакат» и «Социальный видеоро�
лик». Возраст участников от 14 до 30 лет.
Участие � бесплатное.

Более подробную информацию можно
получить на официальном сайте конкурса по
ссылке http://tvoykonkurs.ru/about/docs, в
группе ВКонтакте https://vk.com/tvoykonkurs,
инстаграм�аккаунт проекта https://www.
instagram.com/tvoykonkurs/.

В целом по району в 2017 году отре%
монтировано 6914 метров дорог, про%
ложено 1200 метров водопроводных
линий, заменены 1100 метров ветхих
водопроводных сетей, проложено 830
метров газовых коммуникаций.

«

«
целевой программе на раз�
витие животноводческих
семейных ферм получили
гранты 23 КФХ (на сумму 24
млн 892 тыс. рублей), в том
числе в отчётном году � 4
фермерских хозяйства (на
сумму 11 млн рублей). По
федеральной целевой про�
грамме «Поддержка начи�
нающих фермеров» госпо�
мощь получили 46 фермер�
ских хозяйств района.

� В целях стимулирова�
ния сельхозпроизводите�
лей по увеличению пахот�
ного клина оказывается
безвозмездная поддержка
в период проведения ве�
сенне�полевых работ, �
продолжил М. Ниров. � По�
добную господдержку по�
лучили 14 сельскохозяй�
ственных товаропроизво�
дителей, которые на сегод�
няшний день успешно ра�
ботают по намеченному
курсу.

На основании закона
КЧР от 18 мая 2012 года №
28�РЗ «О бесплатном пре�
доставлении земельных
участков гражданам, имею�
щим трех и более детей, в

республики Р. Темрезова
выполнен огромный объем
работ по ремонту автомо�
бильной дороги Кош�Хабль
� Инжич�Чукун, улиц в на�
селенных пунктах Инжич�
Чукун, Кара�Паго, Кубина,
Псыж. В целом по району в
2017 году отремонтирова�
но 6914 метров дорог, про�
ложено 1200 метров водо�
проводных линий, замене�
ны 1100 метров ветхих во�
допроводных сетей, проло�
жено 830 метров газовых
коммуникаций. Началось
строительство детсада�яс�
лей в ауле Эльбурган.

Большая работа в райо�
не была проведена по орга�
низации более качествен�
ного предоставления госу�
дарственных и муниципаль�
ных услуг. Благодаря откры�
тию Многофункционально�
го центра процесс получе�
ния документов и муници�
пальных услуг стал проще и
доступнее. Чтобы упростить
процедуру оформления до�
кументов для населения
аулов, удаленных от район�
ного центра, совместно с
МФЦ был проработан воп�
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«Спорт
против

наркотиков»
В г. Кропоткине Красно�

дарского края прошли со�
ревнования по лёгкой атле�
тике на призы МСМК Н.Б.
Маргулиной (Дербиной) под
девизом «Спорт против нар�
котиков» среди юношей и
девушек 2000�2004 годов
рождения. Участие в сорев�
нованиях приняли и спорт�
смены из КЧР. По итогам со�
стязаний Милана Джантеми�
рова стала победительницей
в беге на 400 м, Александр
Лесовой завоевал золотую
медаль в беге на 100 м, у Ди�
аны Тяжкуновой � серебря�
ная медаль в беге на 100 м,
Дарья Колесникова заняла
второе место в беге на 1500
м, также серебряные меда�
ли в беге на 400 м завоевали
Константин Руденко и Алена
Алексеенко. Амина Кубекова
стала бронзовым призёром
в беге на 100 метров.

Успех
легкоатлетов
15 апреля в г. Пятигорске

завершилось открытое пер�
венство города по лёгкой
атлетике среди учащихся
2005�2006 годов рождения,
посвящённое Дню космо�
навтики. В соревнованиях
приняли участие спортсме�
ны из Карачаево�Черкесии,
представляющие РГБУ
«Комплексная спортивная
школа «Спартак». По итогам
состязаний Виталий Треть�
яков стал победителем в
беге на 60 метров и прыж�
ках в длину, также золотые
медали в этих видах завое�
вала Валерия Мысина. Тре�
нируют спортсменов А. Они�
щук и И. Титаренко.

«Юность
России»

Сборная команда КЧР
выступила на первенстве
ОГФСО «Юность России» по
боксу среди юношей 15�16
лет, которое завершилось 18
апреля в ст. Суворовской
Ставропольского края. Наши
боксеры завоевали три ме�
дали различного достоин�
ства. По итогам состязаний
«золото» у Марата Хабчаева.
Серебряную медаль завое�
вал Ислам Абазалиев. На
третью ступень пьедестала
почета поднялся Айса Кошев.
Тренируют спортсменов Р.
Каракотов, З. Боташев, А.
Дзамыхов и А. Мамхягов.

Пресс�служба
Минспорта КЧР.

Спорткурьер

История
в лицах

В ЭТОМ году Карачаево�Черкесской Республике вы�
пала большая честь стать хозяйкой юбилейных XXX

«Крупновских чтений» � крупнейшего международно�
го археологического форума, который проходит в эти
дни на базе Тебердинского государственного природ�
ного биосферного заповедника и завершится 29 ап�
реля. Организаторами конференции выступили Ин�
ститут археологии Российской академии наук, Кара�
чаево�Черкесский государственный университет им.
У. Алиева, Российское историческое общество. Тема
форума: «Кавказ в системе культурных связей Евра�
зии в древности и средневековье». В работе конфе�
ренции принимают участие известные ученые�архео�
логи из Москвы, Ставропольского и Краснодарского
краёв, Ростовской области, республик Северного Кав�
каза, а также зарубежных стран.

ЖИЗНЬ,
ОТДАННАЯ

КАВКАЗУ
ПЕРВЫЕ «Крупновские

чтения» состоялись в Се�
верной Осетии в 1971 г. В
собрании во Владикавказе
тогда участвовало всего 9
человек. Сейчас это круп�
нейшая международная
кавказоведческая конфе�
ренция, которая проводит�
ся раз в два года не только
в Москве, но и в разных
регионах Кавказа. Институт
археологии РАН является
основным организатором
чтений, а его сотрудники,
связавшие свою научную
деятельность с изучением
Кавказа, являются их посто�
янными участниками. Кон�
ференция носит имя выда�
ющегося ученого, лауреата
Ленинской премии, про�
фессора, доктора истори�
ческих наук Евгения Игнать�
евича Крупнова. О работе
самой конференции мы
расскажем в одном из бли�
жайших выпусков нашей
газеты, а сегодня мы хотим
рассказать об этом ученом,
чьё имя не забывается в на�
учных кругах кавказоведов.

Евгений Игнатьевич
Крупнов родился 16(29)
марта 1904 г. в Моздоке, где
и прошло его детство. Пос�
ле смерти отца пятнадцати�
летний юноша стал рабо�
тать по найму – сначала бат�
раком, затем конторщиком
у частных лиц в станицах
Вознесенской, Курской и
других населенных пунктах
Ставропольской губернии и
Терской области, на про�
мыслах «Грознефть» в пер�
вые годы советской власти.
Несмотря на трудности тех
лет, Евгений Крупнов посто�
янно и настойчиво стремил�

ся к знаниям. Лишь в 1924 г.
он окончил среднюю школу
и поступил на этнологи�
ческое отделение Севе�
ро�Кавказского педаго�
гического института во
Владикавказе.

Яркая и самобытная
культура горцев Кавказа:
осетин, ингушей, чеченцев
� тогда почти неизведан�
ные пути их истории при�
влекали к себе внимание
Евгения Игнатьевича и
вскоре стали смыслом и
делом всей его жизни.
Наибольший интерес
он проявлял к археоло�
гии. Стремясь полу�
чить систематическое
историко�археологи�
ческое образование,
Крупнов в 1927 г. пере�
шел на историко�архе�
ологическое отделе�
ние исторического фа�
культета МГУ.

По окончании уни�
верситета в 1930 г. Ев�
гений Игнатьевич был
принят на работу в Государ�
ственный исторический му�
зей. Работа в ГИМе являет�
ся важным этапом в твор�
честве и деятельности Е.
Крупнова. Здесь он написал
и опубликовал в 1933 г. свою
первую научную работу –
обстоятельную рецензию
на статью А. Вартапетова в
журнале «Революция и го�
рец». В этом же году Евге�
ний Игнатьевич вместе с
Львом Ельницким провел
первую самостоятельную
археологическую разведку
левобережья р. Риони в Гру�
зии. Так началась активная
и многогранная творческая
деятельность Крупнова.
Уже в 1935 г. он возглавил
археологическую экспеди�
цию Государственного ис�
торического музея в горные
районы Северной Осетии. К
1941 г. это был уже сложив�

шийся ученый�кавказовед.
Началась Великая Оте�

чественная война. С груп�
пой своих товарищей�архе�
ологов Евгений Игнатьевич
вступил в московское на�
родное ополчение и солда�
том Ленинской дивизии был
отправлен на Западный
фронт. После ранения в ок�
тябре 1941 г. он на корот�
кий срок приехал в Москву
и успешно защитил в МГУ
кандидатскую диссерта�
цию. Военную службу он
продолжил в стрелковой
дивизии в качестве лектора
политотдела. В 1945 г. Круп�

нов был демобилизован и
вернулся в Москву.

С этого времени нача�
лась наиболее плодотвор�
ная его деятельность. Быс�
трыми темпами шло накоп�
ление и изучение нового
археологического материа�
ла, в результате чего появи�
лись такие ценные исследо�
вания Евгения Игнатьевича,
как «Материалы по археоло�
гии Северной Осетии доко�
банского периода», «Новый
памятник древних культур
Дагестана», «Грузинский
храм «Тхаба�Ерды» на Се�
верном Кавказе», ряд боль�
ших статей по истории Ка�
барды.

Основное направление
его научной работы нашло
свое воплощение в первом
обобщающем труде «Исто�
рия Ингушетии с древней�
ших времен до XVIII века»,

первая часть которого выш�
ла в свет в 1948 г. Вторая,
посвященная средневеко�
вой Ингушетии, перерабо�
танная и дополненная в
виде монографии, опубли�
кована посмертно. Особое
внимание Крупнов уделял
изучению кобанской архео�
логической культуры, ито�
гом которого явился фунда�
ментальный труд «Древняя
история Северного Кавка�
за» (1960 г.).

Евгений Игнатьевич до�
стойно представлял совет�
скую науку за рубежом во
время поездок в Сирию,

Ливан, Ирак, Тур�
цию, Югославию. В
1963 г. за заслуги в
освещении культур�
ных связей южных
районов СССР со
странами Ближнего
Востока ему была
присуждена премия
известного ливанс�
кого общественного
деятеля Саида Акля.

Люди, интересу�
ющиеся археологи�
ей и раскопками,

знакомы с аббревиатурой
СКАЭ � это Северо�Кавказ�
ская археологическая экс�
педиция Института архео�
логии АН СССР. Эту экспе�
дицию создал, а затем дол�
гие годы возглавлял Евге�
ний Крупнов. Деятельность
СКАЭ изначально охватыва�
ла практически всю терри�
торию Северного Кавказа.
Как вспоминают участники
СКАЭ, делать окружающим
маленькие подарки � это во�
обще было любимым заня�
тием Евгения Игнатьевича.
Начальники отрядов СКАЭ
очень любили, когда Круп�
нов, последовательно
объезжая все объекты рас�
копок, появлялся в каждом
отряде и несколько дней
жил в археологическом ла�
гере. И всегда он появлялся
с каким�то подарком. Как
правило, это были либо го�

ры конфет, высыпанные на
общий стол, или торт из
Грозного, или что�нибудь
еще вкусненькое, что скра�
шивало повседневный ра�
цион археологов, а иногда
какое�нибудь хорошее
вино. Хотя в те далекие годы
в экспедициях, по крайней
мере в СКАЭ, спиртным не
злоупотребляли, может
быть, потому, что и сам на�
чальник не был пристрастен
к выпивке.

Рассказывая о Евгении
Игнатьевиче, нельзя не кос�
нуться и другой стороны его
жизни, не менее важной в

определении судьбы, чем
профессиональная саморе�
ализация. Эта сторона �
счастливый и многолетний
брак с единственной жен�
щиной, любимым другом,
деятельной, компетентной
и заинтересованной по�
мощницей в главном деле,
матерью его детей, верной
хранительницей памяти об
этом замечательном чело�
веке. Есть супружеские
пары, о которых говорят:
две половинки нашли друг
друга. Это в полной мере
относится к Евгению и Ва�
лентине.

Бесценным подарком
для молодых людей оказа�
лась археологическая экс�
педиция профессора МГУ
Василия Алексеевича Го�
родцова, где и произошла
их встреча и состоялось
знакомство. Казалось бы,
разные во многом люди.
Она � коренная москвичка
со столичным менталите�
том, ироничная, внешне
сдержанная, но тем не ме�
нее с каким�то притягатель�
ным светским шармом и
добросердечностью. И он,
родившийся в Моздоке, на
Северном Кавказе, как го�
ворится, из простонародья,
с широко распахнутой ду�
шой ко всем, кто с ним со�
прикасался. Всю жизнь им�
пульсивный и динамичный в

любом деле, за которое
брался. Будь то идея, или
организация экспедиции,
или просто добывание
стройматериалов и продук�
тов при обустройстве архе�
ологического лагеря. Все,
кто хотя бы раз попадал в
ауру этой счастливой пары,
понимали, что это � редкая
гармония душ: по тому, как
они понимали друг друга
без слов, как заинтересо�
ванно относились к настро�
ениям, вкусам и делам друг
друга. Поразительна удиви�
тельная цельность и све�
жесть чувств, которые пара
сохранила на протяжении
всей жизни. Валентина Ми�
хайловна Подгорнова�Круп�

нова не стала археологом,
хотя какое�то время рабо�
тала в ГИМе, однако на дол�
гие годы сохранила дружес�
кие связи времен молодос�
ти и те неписаные «город�
цовские» устои, восприня�
тые вместе с Евгением Иг�
натьевичем: методичность в
любом деле, верность и
постоянство в обретенной
дружбе.

У Евгения Крупнова всю
жизнь было много друзей и
знакомых, причем не толь�
ко среди коллег�археологов
из Москвы, но и в кругу ис�
ториков, биологов, нефтя�
ников, литераторов и му�
зейных работников Кавказа.
Конечно, сюда входили бо�
лее десятка его учеников из
разных республик Кавказс�
кого региона. Все они нахо�
дили в доме Крупновых
широкое гостеприимство и
щедрое радушие хозяйки и
хозяина. Дом встречал лю�
бого гостя ослепительной
чистотой интерьера, при�
чем явно не сиюминутно
наведенной, и изысканным
столом с ослепительно бе�
лой хрустящей скатертью и
красивой посудой. И это
было не довольством напо�
каз, а органичным стилем
жизни.

Коллеги всегда удивля�
лись неиссякаемой энергии
этого человека: он находил

время и для нелегкой рабо�
ты в ВАКе, заведовал сек�
тором неолита и бронзы
Института археологии АН
СССР, был членом редкол�
легии журнала «Советская
археология». За большие
научные достижения и пло�
дотворную общественную
деятельность Евгений Игна�
тьевич был награжден орде�
ном Трудового Красного
Знамени и четырьмя меда�
лями, а также почетными
грамотами Верховного Со�
вета и Совета Министров
Северо�Осетинской АССР.
Ему были присвоены звания
заслуженного деятеля на�
уки Чечено�Ингушской и Ка�
бардино�Балкарской АССР.

В последние годы жизни
Крупнов, обобщая свой на�
учный опыт, обратился к за�
мечательному устно�поэти�
ческому творчеству северо�
кавказских народов – нарт�
скому эпосу. Длительное
изучение кобанской культу�
ры привело его к заключе�
нию о том, что по аналогии
с древними греками имен�
но эту эпоху можно назвать
героической. Именно в этот
период появилось на Кавка�
зе железо и, видимо, сфор�
мировалось основное ядро
нартского эпоса. Работа
Крупнова «О времени фор�
мирования основного ядра
нартского эпоса у народов
Кавказа» привлекла особое
внимание не только специ�
алистов, но и всех людей,
неравнодушных к истории,
проблемам культуры. Осно�
вательное исследование
нартского эпоса было меч�
той ученого, но ей, к сожа�
лению, не было суждено
сбыться.

29 сентября 1970 г. Ев�
гений Крупнов после не�
скольких перенесенных
подряд инфарктов скончал�
ся.

В 2004 г. Евгений Игна�
тьевич Крупнов за выдаю�
щиеся заслуги в исследова�
нии исторических памятни�
ков, культурных традиций и
искусства ингушского наро�
да посмертно награждён
высшей наградой респуб�
лики «За заслуги». Его име�
нем названы Археологичес�
кий центр Министерства
культуры РИ, одна из улиц
столицы Ингушетии, а в
2014 г. состоялось открытие
сквера имени Е.И. Крупно�
ва, в котором установлен
его бюст.

Подготовила
Светлана ОСЕЦКАЯ.

ВОТ ТАК бывает � можно
годами жить с кем�то в

одном маленьком городке,
ходить по одним улицам и
даже иметь общих знако�
мых и при этом не знать
друг друга. Пока вдруг в
один прекрасный день судь�
ба не сведёт тебя с этим че�
ловеком, и не столько раз�
говор, сколько оброненная
фраза о детской мечте та�
ким резонирующим эхом
отзовется в твоей
душе, что ты захо�
чешь включить в
эту беседу мно�
гих людей.

Написать об
Анастасии Са�
риевой я захо�
тела после того,
как она подели�
лась со мной
своим давним
желанием, кото�
рое по всем кон�
турам совпало с
моей детской
мечтой:

– В детстве в
каком�то филь�
ме я увидела ка�
натную дорогу,
протянутую над
маленьким го�
родком, а люди,
едущие на ка�
натке, любова�
лись пейзажа�
ми. И тогда у
меня появилась
мечта – вот бы у нас в Ка�
рачаевске протянуть такую
канатку от Комсомольской
горки до водопада Шумка.
Я часто представляла, как
я еду на этой канатке экс�
курсоводом и в рупор рас�
сказываю туристам: вот
наш мраморный оленёнок,
стоящий на горе, вот шко�
ла, где я училась, вот там
внизу голубая река Тебер�
да... Иногда я даже во сне
летала над Карачаевском.
Не знаю, может, именно по�
этому я и выбрала специ�
альность, связанную с ту�
ризмом. Иногда любимая
профессия дает возмож�
ность осуществить полеты
не только во сне, но и на�
яву...

Полеты
во сне и наяву
Анастасии
Сариевой

СЕДЬМОЙ республи�
канский конкурс уча�

щихся отделений «Оркес�
тровые инструменты»
ДШИ и ДМШ Карачаево�
Черкесии собрал в рес�
публиканском колледже
культуры и искусств им. А.
Даурова без малого пол�
сотни юных музыкантов,
которые играют на струн�
ных, духовых и ударных
инструментах.

К сожалению, в после�
дние годы количество детей,
играющих на скрипке, вио�
лончели, трубе, флейте и т.
д., неуклонно сокращается.
Причем эта тенденция, как
рассказала Елена Шатрова,
директор республиканского
учебно�методического цен�
тра по художественному об�
разованию, проводившего
конкурс, характерна для
всей России. Неслучайно на�
полняемость классов струн�
ных и духовых инструментов
в ДШИ страны на различных
совещаниях, в различных
программах по развитию
культуры и «дорожных кар�
тах» ставится в числе перво�
степенных задач. Так вот,
если раньше РУМЦ прово�
дил творческие состязания
для «струнников» и «духови�
ков» раздельно, то со вре�
менем из�за малочисленно�
сти участников конкурс
объединили. И если количе�
ство соревнующихся юных
музыкантов в номинации
«струнные инструменты» по
сравнению с предыдущим
конкурсом осталось пре�
жним, то ряды «духовиков»
явно поредели � нынче в
конкурсе приняли участие
всего 13 человек.

При всем при этом почти
полсотни конкурсантов – это
для КЧР совсем неплохо,
учитывая сокращающееся
количество классов, боль�
шую проблему с кадрами по
этому профилю. Например,
игре на виолончели, по сло�
вам Елены Михайловны, в
Карачаево�Черкесии сегод�
ня учат только в трех шко�
лах: ДШИ и ДМЭШ г. Черкес�
ска и ДШИ Усть�Джегутинс�
кого района (мкр. «Москов�
ский»), причем всего два пе�

Расскажу
о человеке

...Настя Зеленская роди�
лась и выросла в Карачаев�
ске, где окончила не только
общеобразовательную, но и
музыкальную и художе�
ственную школы. Росла она
девочкой талантливой –
участвовала во всех школь�
ных мероприятиях, рисова�
ла, занималась вокалом.

– Мои школьные подру�
ги до сих пор вспоминают,
как я на «на бис» пела пес�
ни Пугачевой, – смеётся
Настя.

Сразу после школы она
поступила в университет в

городе Карачаевске, выб�
рав отделение «Социально�
культурный сервис и ту�
ризм». Училась хорошо, как
обычно, отличалась ответ�
ственностью, активно уча�
ствовала в жизнедеятель�
ности вуза. Неудивитель�
но, что по окончании уни�
верситета, кстати, с крас�
ным дипломом, её пригла�
сили работать ассистентом
на кафедре «Социально�
культурный сервис и ту�
ризм». Буквально через год
Настя Зеленская, достойно
проявив себя и на этом по�
прище, уже работала стар�
шим преподавателем, и с
тех пор все называют ее
только Анастасией Иванов�
ной.

Она вышла замуж за хо�
рошего трудолюбивого ка�
рачаевского парня Рамаза�
на Сариева, у них родилось
двое прекрасных детей:
дочь Алина и сын Эмиль.
Настя � умелая хозяйка, ис�
кусный кулинар, заботли�
вая супруга и внимательная
и требовательная мать
плюс хорошая невестка.

– Меня тепло приняла не
только семья мужа, но и его
двоюродные и троюродные
родственники. Очень дру�
желюбные, общительные,
интересные, с ними всегда

хорошо, надежно, – делит�
ся Настя.

Однако она не стала за�
мыкаться в границах семьи.
Она продолжила занимать�
ся преподавательской и
научной деятельностью.
Сейчас работает над дис�
сертацией на тему «Реали�
зация образовательного
потенциала туристско�рек�
реационного кластера в
профессиональной подго�
товке бакалавров в сфере
туризма».

� В туриндустрии очень
много направлений, � рас�
сказывает Анастасия Ива�
новна. � Наш регион � один
из самых привлекательных
для российского туриста.
Но, чтобы привлечь массо�
вого туриста в наш регион,
надо сначала подготовить
работников, способных на
высоком уровне оказывать
туристские услуги. А чтобы
реализовать туристский
продукт, надо его сначала
разработать, организовать
комплексное обслуживание
в туристской индустрии.

Нужно учиться проводить
анализ туристического
рынка, разрабатывать рек�
ламную продукцию для
продвижения турпродукта,
выяснять предпочтения
клиента, организовывать и
проводить интересные эк�
скурсии.

Целеустремленность
молодого преподавателя
не прошла незамеченной
руководством университе�
та – и вот уже более года
Сариева работает замести�
телем декана факультета
физической культуры по

воспитательной работе.
– Анастасию Ивановну я

знаю больше десяти лет и
охарактеризовать ее могу
как исполнительного, дис�
циплинированного, трудо�
любивого, знающего свой
предмет специалиста. Она
прекрасный, ответствен�
ный человек, постоянно за�
нимается самообразовани�
ем и самосовершенствова�
нием. Со своей работой она
справляется успешно, по�
могая руководству факуль�
тета, – отзывается о Сари�
евой декан факультета фи�
зической культуры, доцент
Юруслан Джаубаев.

Наряду с администра�
тивной работой Анастасия
Ивановна ведёт ряд дис�
циплин, касающихся туриз�
ма: организации междуна�
родного туризма, иннова�
ций, рекламы, экологии,
информационных техноло�
гий в туризме... «Знание
этих предметов � это, на
мой взгляд, решение мно�
гих проблем, стоящих пе�
ред такой туристической

зоной, как Карачаево�Чер�
кесия», � утверждает Анас�
тасия Сариева. Она актив�
но участвует в международ�
ных, всероссийских и реги�
ональных конференциях.
Её статьи публикуются в
научных журналах и сбор�
никах.

Помимо основных заня�
тий Анастасия Ивановна
много внимания уделяет
индивидуальной работе со
студентами. Под её руко�
водством студенты активно
занимаются научно�иссле�
довательской деятельнос�
тью, участвуют в работе
научных конференций.

� А где, на каких пред�
приятиях могут трудоустро�
иться ваши студенты и ба�
калавры? � спрашиваю я.

� Наши выпускники ус�
пешно работают в туристи�
ческих компаниях и агент�
ствах, гостиничных комп�
лексах, музеях, экскурси�
онных бюро, государствен�
ных и муниципальных орга�
нах власти, регулирующих
деятельность туриндуст�
рии, рекламных фирмах, �
перечисляет Анастасия
Ивановна. � Причем нахо�
дят работу не только в Рос�
сии, но и за рубежом.

– Анастасия Ивановна –
одна из моих самых люби�
мых преподавателей, пото�
му что очень доброжела�
тельна, она искренне раду�
ется нашим успехам. На за�
нятиях она терпелива, вни�
мательна и никогда не ле�
нится объяснять, если мы
что�то не понимаем. Она
всей душой болеет за каж�
дого из нас и за весь факуль�
тет, � говорит Батыр Мере�
дов, студент 4 курса факуль�
тета физической культуры.

Я слушаю все это и не
понимаю только одного –
как можно столько успе�
вать: быть образцовой хра�
нительницей домашнего
очага и одновременно пол�
ностью выкладываться на
работе?

– Как говорил Габриель
Гарсиа Маркес, «каждое
мгновенье жизни – еще
одна возможность», – улы�
бается Настя. – Я не хочу
упустить ни одну возмож�
ность реализоваться в про�
фессии и в личной жизни.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

Конкурс

КАДРЫ ДЛЯ
ОРКЕСТРА

дагога: Ирина Кушнарева и
Наталья Иванова. И все. Пе�
дагогов по классу виолонче�
ли больше нет, за исключе�
нием самой Елены Шатро�
вой, преподающей в респуб�
ликанском колледже культу�
ры и искусств.

Сложная ситуация и с
другими кадрами. Дело в
том, что многие даже имею�
щиеся в школах педагоги по
классам смычковых, духо�
вых инструментов – уже пен�
сионного возраста. Они ра�
ботают зачастую выше вся�
ких похвал. Ну как, к приме�

ру, не отметить Жанну Кре�
четову, преподавателя по
классу скрипки ДМЭШ г.
Черкесска, три ученицы ко�
торой в младшей возраст�
ной группе в этот раз стали
лауреатами: одна – 1 степе�
ни и две – 3 степени? Или, к
примеру, преподавателя
Зеленчукской ДШИ Анну Ло�
зовую, чьи ученицы в разных
возрастных группах заняли
одно второе и два третьих
места? Или преподавателя
ДШИ «Лира» ст. Зеленчукс�
кой Наталью Бондаренко,
ученики которой также пока�
зали в разных возрастных
категориях один второй и
два третьих результата?
Преподавателя той же
«Лиры» � «духовика» Алексея
Ифлянцева, чьи ученики в
средней возрастной группе
заняли первое и второе ме�
ста? Перечислять можно
еще. Но кто придет на смену
этим замечательным педа�
гогам завтра?

У нас есть талантливые
молодые специалисты, уче�
ники которых на этом кон�
курсе выступили очень хоро�
шо. Например, преподава�
тели ДШИ г. Черкесска Тать�
яна Джирикова (ее ученики,
к слову, заняли первое, вто�
рое и третье места), Олег
Фокин (одно второе и два
третьих места), преподава�
тель ДШИ при колледже
Мария Борисова (третье ме�
сто)… Но их, увы, мало. По

крайней мере, нужны еще и
еще…

И хочется верить, что
нынешние конкурсанты ре�
шатся в будущем связать
свою жизнь с музыкой и при�
дут на смену своим учите�
лям. Возможно, кто�нибудь
из них будет играть в рес�
публиканском симфоничес�
ком оркестре, который, есть
надежда, со временем по�
явится в Карачаево�Черке�
сии. Ведь среди них, как
показало творческое состя�
зание, немало очень спо�
собных, творчески одарен�

ных ребят. Первые – третьи
места заняли 28 человек! Из
них победителями стали
Амира Братова (ДШИ г. Чер�
кесска, преп. Т. Джирикова),
Маргарита Кучерова (ДШИ г.
Черкесска, преп. И. Кушна�
рева), Диана Тамбиева
(ДМЭШ г. Черкесска, преп.
Ж. Кречетова), Анна Тома�
шевская (ДШИ г. Черкесска,
преп. И. Кушнарева), Анас�
тасия Столярова (ДМЭШ г.
Черкесска, преп. С. Гречи�
на), Данил Барсуков (ДШИ
«Лира» ст. Зеленчукской,
преп. А. Ифлянцев), Вадим
Севостьянов (ДМЭШ г. Чер�
кесска, преп. С. Гречина),
Михаил Боровиков (ДШИ г.
Черкесска, преп. Б. Неде�
ленко).

Впрочем, в этот день
никто из ребят не остался
неотмеченным. Кто�то стал
лауреатом, кто�то – дипло�
мантом, а кто�то получил
грамоту за участие. Ведь
играть на оркестровых инст�
рументах � очень сложно. Вы
попробуйте из скрипки или
трубы извлечь красивые зву�
ки! А эти ребята извлекали,
да еще как! И звучали про�
изведения Баха, Бетховена,
Моцарта, Чайковского, Рах�
манинова, Римского�Корса�
кова, Глиэра, Пьяцоллы… И
это был настоящий празд�
ник музыки, любовь к кото�
рой уже живет в сердцах
юных исполнителей!

Татьяна ИВАНОВА.
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РАЗНОЕ

Утерянный аттестат Б №
2232176 о среднем (полном)
образовании, выданный сред�
необразовательной школой а.
Адыге�Хабль 25.05.2004 г. на
имя Балояна Артема Ашотови�
ча, считать недействитель*
ным.

Утерянный диплом се�
рия АК 1311730, регистраци�
онный номер 10705, выдан�
ный медицинским колледжем
г. Черкесска в 2006 году на
имя Алероева Магомеда Хам�
затовича, считать недей*
ствительным.

Только с 15 апреля по 15 мая
в магазинах «ТЕЛЕМИР» и «ЭКСПЕРТ»

при покупке крупной бытовой техники
действует БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА

в любую точку
Карачаево$Черкесской Республики.

Наши адреса::
г. Черкесск, пер. Одесский, 10, тел. 27*88*98,

г. Черкесск, пер. Одесский, 11А, тел. 20*67*60.

ВНИМАНИЕ!
асфальтобетонщик, дорожный мастер*прораб,
водитель КамАЗ, ЗИЛ, автослесарь, машинист
трактора, охранник.

ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:

Тел.: 22-85-40, 22-85-50.

Администрация Эркен�Юртского сельского поселения вы�
ражает свое возражение на объявление, опубликованное 27
марта 2018 года в газете «День республики» № 43 (19744),
данное администрацией Ногайского муниципального района о
проведении аукциона и наличии земельных участков для зак�
лючения договора аренды сроком на 3 года (лот 1), располо�
женного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, территория
Эркен� Юртского СП, напротив земельного участка с КН
09:01:0030203:471, мерою 100000 кв.м с кадастровым номе�
ром 09:01:0030203:577, так как территория, где расположен
данный земельный участок, находится в зоне затопления и
используется населением сельского поселения как пастбище
для КРС и МРС.

Согласно распоряжению Правительства Карачаево�Черкес�
ской Республики от 17.03.2015 № 66�р «О мерах по недопуще�
нию отвода земельных участков, строительства нового жилья,
садовых и дачных строений, объектов производственного и
социального назначения, транспортной и энергетической инф�
раструктуры в зонах, подверженных риску затопления, подтоп�
ления» выделение земельных участков в зоне затопления
запрещено.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиев�
ной (КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Ком�
сомольская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы
по подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет
земельной доли: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:1380,
расположенных по адресу: КЧР, Хабезский р�н, колхоз им.
А.Д. Аргунова, бригада № 1, поле № 8 (пашня); колхоз им.
А.Д. Аргунова, бригада № 1, поле № 8 (залежь).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв�
ляется Кантемиров Руслан Владимирович, проживающий
по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Кош�Хабль, ул. У. Хабе�
кова, д. № 20, тел. 8 928�033�63�02. С проектом межевания
з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а.
Али�Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обоснованные
возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликова�
ния объявления по вышеуказанному адресу.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года № 3132�I «О статусе судей в Российской
Федерации» Квалификационная коллегия судей Карача$
ево$Черкесской Республики объявляет об открытии кон$
курса на замещение вакантных должностей:

$ мирового судьи судебного участка № 3 Зеленчук$
ского судебного района Карачаево$Черкесской Респуб$
лики � 1 должность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста�
тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден�
тов на указанные вакантные должности с 24 апреля 2018
года с понедельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов,
в пятницу � с 14�00 до 16�00 по адресу: 369000, Карачаево�
Черкесская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гад�
жаева, дом 4, кабинет № 41.

Последний день приема документов � 29 мая 2018 года.
Телефоны для справок: (8 878 2) 22$03$51, 26$57$46.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет со�

общено дополнительно.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по под�
готовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земель�
ной доли: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:458, располо�
женных по адресу: КЧР, Хабезский район, колхоз им. А.Д.
Аргунова, бригада № 2, поле № 4 (пашня); бригада № 2, поле
№ 4 (залежь).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания яв�
ляется Баров Рустам Мурадинович, проживающий по адресу:
КЧР, Хабезский р�н, а. Кош�Хабль, ул. Октябрьская, д. № 31,
тел. 8 909�493�97�77.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз�
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по вышеуказанному
адресу.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел.: 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельной
доли: в отношении з/у с к/н 09:03:0000000:6490, расположен�
ного по адресу: КЧР, Хабезский р�н, СКП Хабезское, примерно
в 1,4 км и 2,7 км юго�западнее а. Хабез (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется: Шебзухов Оли Анатольевич, проживающий по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Хабез, ул. Т. Арашукова, дом 58,
тел.: 8 906�444�44�57.

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить
и на сайте газеты

«День республики»
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КАЖДЫЙ раз, когда я за�
думываюсь о причинах,

побудивших человека по�
святить свою жизнь творче�
ству, убеждаюсь � точного
объяснения не найти никог�
да. Потому что отправной
точкой в мир муз может
стать что угодно, а природу
вдохновения расшифровать
невозможно.

Поэтому, встретившись с
Аллой Чотчаевой, я не иска�
ла истоки ее творчества � я
просто наслаждалась бесе�
дой с умным, тонко чувству�
ющим, доброжелательным и
талантливым визави.

Но сначала � визитная
карточка моей героини.

Алла Чотчаева � поэт,
прозаик, переводчик. Пишет
на русском и карачаевском
языках. Член Союза писате�
лей РФ, член Союза журна�
листов РФ, лауреат и дип�
ломант литературных кон�
курсов (Кисловодск, Ставро�
поль, Владикавказ, Москва).
Обладатель диплома имени
Германа Лопатина за публи�
кации и участие в создании
литературного альманаха
«Золотое перо Кисловодс�
ка». В 2013 году она была
удостоена звания лауреата
XII международной Артиады
народов России «Красота и
доброта спасут мир» в номи�
нации «За педагогическую и
литературную деятельность,
за публикации последних
лет, за личный вклад в раз�
витие литературы и культу�
ры народов Карачаево�Чер�
кесии».

А за сборник стихов
«Ветка сирени» в 2016 году
она была удостоена премии
Главы КЧР в области лите�
ратуры и искусства.

Стихи Аллы Чотчаевой
переведены на немецкий,
английский, украинский,
аварский, чеченский, кал�
мыцкий и другие языки. Гео�
графия её публикаций об�
ширна: Москва, Дагестан,
Чечня, Калмыкия, Кабарди�
но�Балкария, Карачаево�
Черкесия,   Северная Осе�
тия�Алания, Ставропольский
и Краснодарский края и т. д.

Родилась Алла в ауле
Джаганас, где по возвраще�
нии из депортации посели�
лись её родители Умар Мат�
гериевич Эркенов и Салимат
Юсуфовна Аджиева. После
рождения Аллы семья пере�
ехала в село Николаевское,
где и прошло её детство.

Писать Алла начала бла�
годаря своим учителям, ко�
торые привили ей любовь не
только к математике, но и

ПЕРВЫМИ на сцену
вышли юные правокубанцы.
Патриотично, искренне
прозвучала песня «Россия»
в исполнении девятикласс�
ницы Камилы Блимготовой.
Всех покорили третьекласс�
ники в своих ярких костюм�
чиках, представившие на
суд жюри танец «Солныш�
ко». И столько непосред�
ственности, лучезарности
исходило от этой детворы,
что казалось, и в самом
деле день стал краше и сол�
нечней. Настоящим откры�
тием новой «звездочки»
стало выступление семи�
классницы Дианы Байраму�
ковой, прочитавшей стихот�
ворение собственного со�
чинения «Варваре». Стихи о
мечтах, о первой влюблен�
ности, окрыленности, кото�
рую дает это робкое, еще
детское чувство. К слову, в
этот день  жюри и зрители
открыли и другие имена
юных поэтов, что, несом�
ненно, говорит о стреми�
тельном росте творческого
самовыражения детей. В
заключение юные правоку�
банцы «выстрелили» эф�
фектным, неподражаемым
танцем «Небеса», с исполь�
зованием разноцветных яр�
ких полотнищ. И как всегда,
этот танец�феерия был
встречен бурными аплодис�
ментами.

Выше всех похвал было
выступление Каменномост�
ской СОШ. Здесь можно
особо выделить театрали�
зованную инсценировку
«Серый тюльпан» в испол�
нении театрального объе�
динения «Алые паруса» (худ.
рук. � педагог З. Аджиева).
Самое главное, этот мини�
спектакль создан по моти�
вам сказки, которую сочи�
нила ученица 2 класса Лей�
ла Токова. И в самом «Се�

В МОЁМ СИРЕНЕВОМ
ского педагогического ин�
ститута. Свою трудовую пе�
дагогическую деятельность
начинала в Кавказской сред�
ней школе. Затем работала
директором филиала Став�
ропольского института име�
ни В. Д. Чурсина в городе
Кисловодске и одновремен�
но � литературным редакто�
ром международного журна�
ла культурной и деловой
жизни «Золотая площадь». В
настоящее время препода�
ёт математику в Кисловодс�
ком медицинском колледже
Минздрава России.

 Более тридцати лет ра�
ботает Алла Умаровна с мо�
лодёжью. Новое поколение,
считает она, это люди дру�
гого тысячелетия, а значит,
другого формата.

� Мы жили больше идея�
ми и лозунгами, это же по�
коление более конкретно и
рационально в своих жела�
ниях. С одной стороны, мно�
гие молодые люди пишут
безграмотно, не читают книг,
а с другой стороны � они
ежедневно получают массу
информации, которую нуж�
но обработать, запомнить,
сохранить в голове. И с этой
задачей молодежь справля�
ется успешно. Я считаю, что
вместо того, чтобы ругать
молодёжь, лучше сесть ря�
дом и поучиться у них чему�
нибудь, а заодно и ненавяз�
чиво поделиться своими
знаниями, опытом.

Но литературную свою
деятельность Алла Умаров�
на не бросает ни на день. С
2008 года она ведёт работу
с начинающими поэтами в
литературном объединении
«Орфей» при газете «Огни
Кавминвод» (город Кисло�
водск), а также участвует в
работе литературного объе�
динения «Ауаз», созданного

мание на недостатках.
Ценю в людях широту
души, умение сострадать и
проявлять искренние чело�
веческие чувства и эмо�
ции, � говорит Алла
Умаровна.

За обществен�
ную, профессио�
нальную и литера�
турную деятель�
ность в Карачаево�
Черкесии и в горо�
де Кисловодске
Алла Чотчаева от�
мечена грамотами
ряда обществен�
ных организаций.
Её имя внесено в
ф е д е р а л ь н ы й
журнал «Мой ге�
рой» фонда

собратьями по перу. Поэт
Геннадий Гузенко�Веснин
так отзывается о творчестве
Аллы Чотчаевой: «…Не отре�
каясь от родного языка, Алла
Чотчаева находит такие по�
этические обороты и рифмы
в русском языке, что только
диву даёшься, и в этом мне�
нии я не одинок. Такому ниг�
де не учат и нигде не на�
учишься – это даётся свы�
ше, и Алла смело и умело
распоряжается этим озаре�
нием…»

У Аллы Чотчаевой двое
взрослых сыновей. Старший
сын, Артур, имеет три выс�
ших образования, работает
инженером. Младший, Алан,
– финансист. Семья и дети
для Аллы стоят на первом
месте, это ее надёжный тыл
и поддержка. И это дает ей
уверенность в своих силах,
свободу и желание творче�
ства.

В свободное время Алла
Чотчаева перечитывает
классиков русской и зару�
бежной литературы, а также
писателей и поэтов из Кара�
чаево�Черкесии � как клас�
сиков, так и современных
молодых авторов. С нетер�
пением ждет каждый номер
интернет�газеты «Литера�
турный Кавказ», издаваемой
клубом «Писатели Кавказа».

� Несмотря на то, что я
работаю в Кисловодске, я
считаю себя жительницей
родной Карачаево�Черке�
сии, где провожу много вре�
мени, принимаю участие во
многих общественно значи�
мых событиях и интересу�
юсь всем, что происходит в
нашей республике. За род�
ную республику я болею ду�
шой, � говорит Алла Умаров�
на. � Для меня Карачаево�
Черкесия � это отчий дом.
Отец всю жизнь работал
лесником в Усть�Джегутин�
ском лесхозе, так же, как и
мои дедушка, дядя. Мы,
дети, часто бывали в лесу,
помогали отцу высаживать
молодые саженцы деревьев.
Прошло уже полвека, а лес
до сих пор стоит перед гла�
зами, шумит зелёной ли�
ствой. Высокие дубы, гиган�
тские ели, белоствольные
берёзы… Такой красоты я
больше нигде не встречала.
Детские впечатления оста�
лись в памяти на всю жизнь
и, как неиссякаемые крис�
тально чистые родники, по�
стоянно подпитывают мое
творчество...

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

литературе. Учительница
русского языка и литерату�
ры Татьяна Мусосовна Хуби�
ева до сих пор работает в
Николаевской средней шко�
ле, и Алла вспоминает её с
огромной благодарностью.

После школы Алла окон�
чила математический фа�
культет Карачаево�Черкес�

при Малокарачаевском от�
делении общественной
организации «Къарачай алан
халкъ» в селе Учкекен Мало�
карачаевского района.

� Человек должен стре�
миться к совершенству. Каж�
дый человек неповторим и
этим уникален, а потому зас�
луживает бережного отно�
шения к себе. Всегда стара�
юсь смотреть на человека
через призму его лучших
качеств, не акцентируя вни�

«Призвание». Она удостое�
на стипендии Министерства
культуры РФ.

Алла Умаровна � автор
нескольких книг поэзии, до�
кументальной и художе�
ственной прозы, публицис�
тики: «Достойно», «Полвека
в белом халате», «Ветка си�
рени», «Жизнь как подвиг»,
«Гвардии майор». А её книга
стихотворений для детей
«Подснежник» не только ста�
ла первой детской книжкой�

раскраской на карачаевском
языке � отдельные стихи из
этой книги вошли в школь�
ную программу по родному
языку.

Помимо этого, Алла Чот�
чаева перевела на русский
язык книгу сонетов Аскера
Коркмазова, переводила
поэтов Биляла Аппаева,
Махмуда Кубанова, Али�Му�
рата Батчаева и других.

Творчество Аллы Ума�
ровны высоко ценится ее

КРАЮ...

Литературные встречи Пусть светит
«Серебряная звезда»

ром тюльпане» задейство�
ваны второклашки, которые
блестяще справились со
своими ролями. А роль Ра�
дуги сыграла ученица 9
класса Ангелина Салпагаро�
ва. Сюжет постановки
прост, но уже тянет на фи�
лософские размышления.
Серый тюльпан (Лейла То�
кова) огорчен тем, что у него
такой унылый цвет, когда в
мире столько ярких красок.
И он направляется в лес к
Радуге, чтобы она помогла
ему обрести себя в новом
виде...

Всех присутствующих
потрясло стихотворение о
почтальонке Нюрке�Беде,
которое читала ученица 3
класса Джамиля Ачабаева:
«Малолетка, еще девчонка
� только в косах полно се�
дины, письмоносица, почта�
льонка, разносящая весть
из войны».

Особое слово � об инс�
ценировке  баллады Гриш
Плиева «Семь черкесок»,
которую показали девяти�
классники СОШ с. Коста
Хетагурова (худ. рук. Люд�
мила Баракова). Многие си�
дящие в зале не скрывали
слез, когда безутешная
мать, потерявшая на войне
семерых сыновей, стала бе�
седовать с их черкесками,
как с живыми детьми…

Безусловно, в течение
всего конкурса эмоции зри�
телей перехлестывали че�
рез край � столько искрен�
ности, артистизма, глубоко�
го осмысления текстов сти�
хов и песен было вложено
детьми разных возрастов во
время исполнения! В итоге
победители в своих номи�
нациях были награждены
почетными грамотами,  а
также были отмечены лау�
реаты «Серебряной звез�
ды». Фестиваль имел про�
должение в Учкуланском,
Тебердинском, Кубанском
ущельях.

   Людмила ОСАДЧАЯ.

Фестиваль

ФЕСТИВАЛЬ «Серебряная звезда» придумали в Ка*
рачаевском районе для выявления талантливых

детей, формирования патриотической и гражданской
позиции его участников. Как рассказала методист уп*
равления образования Карачаевского муниципально*
го района Зухра Хапаева, проводится он в четыре
этапа, чтобы охватить по очереди все 16 школ райо*
на. Недавно состоялся первый этап, в котором уча*
ствовали Правокубанская, Каменномостская, Коста*
Хетагуровская, Кумышкая школы.

А. ЧОТЧАЕВА
АПРЕЛЬ

Лунная ночь серебром,
и апрель
Звонко роняет под ноги
капель.
Капля за каплею брызжет,
стучит,
Одой торжественной,
гимном  звучит
Вешнему небу и талым
снегам,
Щедро разлившимся
вширь берегам,
Дымной проталинке,
первым скворцам –
Первым предвестникам
счастья, гонцам!

ВЕСЕННИЙ ДЫМОК
Рассветный дымок
над холмами
вспарил,
Размазав по небу
воздушных белил:
Над лесом, черневшим
вдали, за рекой,
Над белой скалою,
хранящей покой.
В лучах восходящего
солнца застрял

И нежной росою
на землю упал…
И тает, и тает могучая
даль,
Охотно весне покоряясь,
как встарь!

КАВКАЗ
Кавказ! Ничто так

не звучит
Столь мило сердцу,

слух лелея.
Как будто с гор

ручей бежит,
И ледники вдали белеют!
Кавказ! Ничто так

не зовёт,
Не манит так

самозабвенно.
Дорога, что к тебе ведёт,
Да будет пусть

благословенна!

СНОВА МЫСЛИ ЗОВУТ
Снова мысли зовут:
за строкою строка
набегает.
Незатейлив мотив
моих свежих,
волнительных грёз.
И душа,

упоённая лирою,
медленно тает,
Оставляя надежду
для счастья
и радостных слёз.

СКОРО ВЕСНА!
Скоро капля за каплей
 растают снега,
отступая
За моря и бескрайние выси
 далёких
холмов.
И весенняя ширь
загрохочет
от края до края,
Разливаясь счастливой
надеждой
над сенью домов.
И ручьи потекут за ручьями
в неведомы
дали –
Звон хрустальный в ночи
разорвёт тишину
пополам.
И на месте недавно
уныло черневших
проталин
Первоцвет зазвенит
колокольчиком
вновь по полям!

ДЖАГАНАССКИЙ ЛЕС
Я этот лес люблю,
любил его мой дед,
И верою служил
ему он много лет.
Затем отец и мать
сажали черенки,
Когда лесной пожар
оставил лишь пеньки.
Здесь прошлое моё
теперь живёт вокруг,
И каждый куст хранит
тепло и чуткость рук.
Жаль, многих нет уже
в моём большом роду.
Лишь лес шумит, поёт
с печалью не в ладу.

СЛЫШУ,
ГДЕ*ТО ЗВЕНИТ…

Слышу, где3то звенит
колокольчик
задумчиво3нежный
И дыхание тёплой земли
на лугу, за рекой.
Это значит:
моё вдохновенье –
со мною, как прежде,
Это значит: я снова живу,
потерявши покой!


